

Chichamara

Expresión del pensar femenino

No. 13

Marzo - Julio 1997

Donación \$ 1.000.000



MUJER

Un ser
que aún no acaba
de ser.
No la remota rosa
angelical
que los poetas cantaron,
no la malicia brilla
que los inquisidores quemaron
no la temida y deseada
prostituta.
No la madre bendita
no la marchita y burlada
ja
solterona.
No la obligada
a ser buena
porque la dejan vivir.
No la que debe siempre
decir que sí.
Un ser que trata
de saber quien es
y que empieza a existir

Alaide Foppa.

CENTRO DE DOCUMENTACION DE LA MUJER "MEIRA DEL MAR"
UNIVERSIDAD DEL ATLANTICO

Número 13

Marzo de 1996

Barranquilla - Colombia

Directora

Rafaela Vos Obeso

Comité Editorial

Luz Marina Torres

Acela Gutiérrez

Amanda Orozco

Colaboran en este Número

Rafaela Vos Obeso

Acela Gutiérrez

Fabio Solano Baquero

Marlene Rodríguez Suárez

Silvia B. de Marengo

Ana Ligia Sánchez Rojas

Amanda Orozco

Moisés Saade

Norys Pinedo

Carmen Regina Morales Canedo

Pedro García Torres

Alma J. Díaz

Editor

Diógenes Royet

Diagramación

Alvaro de J. Gómez R.

Impresión

Ediciones Prometeo

**Todo artículo se puede
reproducir, citando la fuente**

CONTENIDO

	PAG
Editorial	4
Perfiles sociológicos e históricos del movimiento social de mujeres en la costa caribe colombiana	5
Planificación con perspectiva de género y empoderamiento	13
La mujer en la constitución colombiana	15
La discriminación de las niñas, un problema de la vida real	18
25 de noviembre día de la no violencia contra la mujer	20
El desarrollo humano sostenible integral en el marco de la ciencia y la tecnología	22
Poesía	24
Cine: El lado oscuro del corazón	25
La formación democrática en el proceso educativo y cultural	26
Bondades y riesgos del consumo de vitaminas, lo que toda mujer debe saber.	27

EDITORIAL

Una vez más se conmemoró en Barranquilla el 8 de Marzo. Muchos espacios académicos, culturales, cívicos, laborales, políticos y estatales, han asumido como prioridad adherirse a dicha conmemoración.

Mucha agua ha corrido debajo del puente... así como los esfuerzos para institucionalizarlo como símbolo de nuestras luchas.

Iniciamos su reconocimiento público en 1981. Un grupo de mujeres "soñadoras" que estábamos convencidas que la "utopía" feminista era posible. Activas y perseverantes no decaímos en nuestras convicciones.

De aquellas semillas sembradas, y otras dispersas que volaron con las brisas barranquilleras cayeron en terrenos fértiles.

Organizaciones de mujeres con diferentes improntas políticas, religiosas y sociales, viven el reconocimiento, y siguen abriendo los caminos para las reivindicaciones femeninas.

Han aparecido nuevos discursos, reformados otros, pero el enfoque sigue siendo fiel al desarrollo conceptual que las teorías feministas han aportado: Luchar por la equidad de género.

Devenir esperanzadores, suspiros con aliento a emprender nuevos proyectos y utopías, sin olvidar la esencia del 8 de Marzo y el ejemplo de aquellas valientes obreras, sufragistas e intelectuales que retaron esquemas sociales conservadores de la sociedad norteamericana y europea de finales del siglo XIX y principios del XX, arriesgando sus vidas por un mañana lleno de esperanza y de paz.

Chichamaya.